

Del viejo Txantxilla al nuevo Zubipe

— *Tito Irazusta* —

No es difícil hablar de deporte en Hernani. La historia ha recogido momentos de gran brillantez de un pueblo que, como el nuestro, ha tenido muy presente la importancia de la faceta social del deporte. Ha habido nombres ilustres que pasearon por nuestra provincia y algunos mucho más allá el nombre del pueblo con el estandarte deportivo bien

hernaniarra, comenzando por el atletismo que hasta nos permitió ser olímpicos de la mano de Juan Bautista Adarraga, en una familia de destacados valores que alcanzaron muchos récords estatales y hasta la primera medalla del atletismo estatal cuando Bernardino se hizo con el oro en los Juegos del Mediterráneo de 1955. José Luis, Fernando, Carmen... Sin olvidar la generación anterior con Ramón o Luis. En fin, una familia polideportiva. Y aquellos corredores como Pruden Ayerra, Bidegui, Garín, Irizar, Agirre, Arróspide, Sukunza... Fueron tantos.



Temporada 1949-1950.

alto. De siempre, Hernani ha tenido una especial significación deportiva ligado a las diferentes modalidades y no a una en concreto, aunque el fútbol ha sido y es un exponente bien arraigado.

Hoy en día el Hernani compite en la Segunda División B, algo parecido a aquella fuerte Tercera División en la que militó muchos años, gracias al esfuerzo nunca bien pagado de gentes que desinteresadamente hicieron de nuestro deporte un motivo de orgullo. Por poder, podríamos referirnos a muchas facetas entrañables del deporte

O el Baloncesto, donde Carmen Adarraga llegó a la capitanía de la selección estatal, jugando con las hermanas Claraco, Alberro, Aspiazu... El Balonmano de tanto gancho, los Bolos, el Ciclismo que colocó al hernaniarra Pedro Zugasti como primer ganador de la Subida a Arrate. La montaña, la pelota y los destacados campeonatos de los Luises, o Santín y el Boxeo... No es broma alguna vez recopilar todos los datos de la historia de nuestro deporte para componer una publicación al efecto.

Pero a la hora de seleccionar un aspecto actual a la vez que emotivo hay que referirse al entrañable Txantxilla, aquel viejo cementerio de la Villa que pasó después a convertirse en tantos años escenario de múltiples batallas futboleras. El fútbol en Hernani data de los años veinte, cuando para que la juventud pudiera defender su pabellón nació el Hernani F.C. que recogió así a los paisanos desperdigados en otras Sociedades y según cuentan principalmente del Gure Izarra de Astigarraga, donde participaban varios hernaniarras. Se anotaron éxitos, pero las crónicas advierten de su desaparición en 1930.

NACE EL CLUB DEPORTIVO HERNANI

Ni que decir tiene que la guerra paraliza cualquier actividad deportiva, hasta que al final de la misma, la iniciativa de algunos hernaniarras por fomentar las fiestas patronales



Primeros años de Txantxilla.

de tanta solera a partir de entonces, incluyeron en su programa diversas pruebas deportivas. Se juntaron un grupo de entusiastas trabajadores, los Olaizola, Irazusta, Yeregui, Polo, Altuna, Urdampilleta, Benito, que llegaron a la conclusión y la buena idea de compo-

nito, Patxi Ugalde, Luis Fernández, José Ugalde, Manolo Adarraga, Rafael Esnaola, Agustín Fernández, los hermanos Felipe y Manolo González, Julio González y otros, con Pepe Martínez de entrenador, se forma un equipo que debutó en 2ª Regional allá por los años

pectadores de las pasiones que despierta el deporte y en concreto el fútbol.

DEL SILENCIO DEL CEMENTERIO A LAS PASIONES DEL FUTBOL

Hay un gran respaldo popular, imprescindible para el éxito de cualquier empresa fuerte y el Club Deportivo Hernani puede inaugurar por todo lo alto el nuevo campo de fútbol el 28 de agosto de 1950, en un partido entre el Hernani y la Real Sociedad, con primer gol para Sebas Ontoria. Ya el Hernani tenía su propia personalidad e importancia. Fue cuna de futbolistas que emigraron a superiores destinos, como Pasieguito al Valencia, Pepe Martínez al Athletic de Bilbao, Arruti al mismo club, Iruretagoyena al Sporting de Gijón, Laguardia e Iñaki Alkiza a la Real Sociedad, Fermín Cuesta que gana la medalla al mérito por su gran labor... Llegarían más tarde los Oyarzabal, Iturritxa, Irazusta, hasta Luis Pérez Pascual, que ha sido la última aportación momentánea a equipos de Primera y más en concreto a la Real Sociedad, club al que accedió como primer hernaniarra Fernando López de Zubiria.

49-50. Por no disponer de terreno de juego propio tienen que desplazarse a jugar al campo de Etxeberrieta de Andoain.

Ha tomado el relevo en la presidencia Tiburcio Aguirre, quien con Pedro Egaña, Arruti, Zarra, Otamendi, Amunarriz, Zubeldia, Irazusta, Tomasena, Monfort, Almarza, Atamabiya, Yeregui, Lucas y Aranzadi formaba una directiva que logra un crédito de la Caja de Ahorros y unos terrenos de la Beneficencia para poner en marcha Txantxilla, al precio de 235.000.-pts. El aval del Ayuntamiento permite la puesta en marcha del proyecto, a pagar en los siguientes veinte años. El nuevo campo iba a suponer un gran espaldarazo para el club y comenzaba así la larga historia de aquel Txantxilla que hasta entonces había recogido a los muertos del pueblo. De ser un escenario de silencio y recogimiento, aquejados cipreses pasaban a ser es-



Temporada 1964-1965.

ner un equipo de fútbol que pudiera competir en la Federación Gipuzkoana. De esa forma nació el Club Deportivo Hernani, cuyo primer presidente en 1940 fue José Adarraga Gorrotxategi.

El club reunía varias especialidades además del fútbol, aunque este deporte y el atletismo eran los fundamentales de la subsistencia del club. Allí formaba Bernardino Pérez Elizarán, el conocidísimo Pasieguito, que luego destacaría en el Valencia. El club tuvo dificultades hasta que en el 45 toma aires de revitalización y se organiza el primer campeonato local del viejo Txantxilla con participación de equipos como el Lagun Onak, Ocho-Onzas, Kondarrak, Panor, Guztik Lagunak, etc. con triunfo para estos últimos. El Torneo ha despertado una gran expectación y de entre los más destacados como Fermín Cuesta, Pablo Be-

Txantxilla ha tenido su peculiar forma, un escenario muy característico al que se amoldó el importante organigrama del club, con equipos de promoción que posibilitaron la continuidad del primer equipo de la entidad. Cada partido del Hernani era como una especie de obligación y en los desplazamientos se percibía en el ambiente expectación hasta que los primeros mensajeros aportaran las noticias del resultado. El famosísimo baile del Paseo de los Tilos terminaba con pieza festiva cada vez que el Hernani



C.D. Hernani, Campeón Regional 1.967-1968, en una de tantas finales disputadas en Atotxa.

había logrado el triunfo. Era una forma de vivir algo sentido para los hernaniarras.

Durante 42 años Txantxilla ha sido el escenario fijo de cada gran cita futbolera, aunque para Hernani ha sido todo un vivero el Torneo de Atsegindegi, actualmente en Karabel. Durante el 92 se ha celebrado la edición número 33 de una obligada cita de cada año, por donde han desfilado jugadores que luego también miraron muy alto. Además de algunos de los citados con su trampolín desde el Hernani, jugadores como Otxotorena, Pedro Mari y José Manuel, llegaron luego a Primera División tras forjarse como grandes porteros en las durezas de Atsegindegi. Otros muchos, bien de Hernani o sus alrededores, también tuvieron en este campo el punto de referencia de sus primeros pasos como futbolistas. Sólo algunos, pocos, llegaron a tomarse luego el fútbol como profesión, pero los más guardan el grato recuerdo de aquella experiencia que supuso vestir por primera vez una camiseta, correr detrás de un balón, soportar frío y lluvia y conocer el lado triste de

la derrota o la cara alegre de los goles y el triunfo. Las amiatxos han tenido que limpiar tantas veces aquellas camisetas llenas de barro o unas botas sumergidas en porquería. Cuando este Torneo se puso en marcha en 1958 era uno de los principales alicientes para los que rondaban la docena de años y alguno más. Personas anónimas han sido capaces de llevar adelante con tanto éxito este Torneo que además de ser un gran vivero del C.D. Hernani, ha servido para hacer amigos y aprender a respetar al contrario, faceta de formación tan importante a esas edades y que tanto cuesta asumir a quienes no han sido deportistas.

Yes que el Fútbol en Hernani tuvo su sabor propio. Si aquellos cipreses que aún guardan uno de los lados de Txantxilla fueran capaces de articular pala-

bras podrían contarnos toda una vida llena de anécdotas. Las cuentan también sus protagonistas, aquellos futbolistas de tantos años, presidentes del club que siguieron a Adarraga y Aguirre, como José Angel Zarraga, Francisco Iturrioz, Fermín Cuesta, José Santana, con quien el club celebró las Bodas de Plata. Luego las de Oro, tuvieron a José Ignacio Rekalde en la presidencia y en la actualidad, es otro hernaniarra conocido, Javi Garmendia, quien dirige al animado grupo que componen la entidad de mayor repercusión en el deporte del pueblo. Garmendia se ha rodeado de un buen grupo de gente con la que ha podido paladejar el estreno de un nuevo campo en Landare.

ZUBIPE ABRE SUS PUERTAS

Aunque sea en sentido metafórico, lo de abrir sus puertas, porque el nuevo campo de Hernani está a tiro desde la carretera, pero quienes de verdad quieren al club y valoran su esfuerzo no dudan en bajar hasta el nuevo Zubipe, inaugurado el 27 de octubre del pasado año 91 contra el Barakaldo (0-0), para apoyar esta nueva y buena aventura del equipo metido por primera vez en la Segunda División B y teniendo que hacer frente a equipos de ciudades con mucho nombre en el fútbol y que pasan por dificultades. Si ellos las tienen con la cantidad de recursos que mueven, es humano pensar el esfuerzo que hacen quienes llevan adelante los destinos de un club y un equipo de fútbol modesto en el que quienes se visten de corto lo hacen por amor a



Equipo que logró el ascenso a 3^a División el 17-6-9184.



Primer partido en el nuevo Campo de Zubipe. 27-10-91

Relación de Presidentes y Entrenadores del Club Deportivo Hernani:

PRESIDENTES

José Adarraga
Tiburcio Agirre
José A. Zarra
Francisco Iturrioz
Fermin Cuesta
José Santana
Xabier Ganzarain
Joxe Peña
Antonio Martín
Fernando Kijera
Alberto Zapirain
Sebas López
Yosu Calvo
Ion Iraola
José Ignacio Rekalde
Javier Garmendia

ENTRENADORES

Pepe Martínez
Periko Torres
Periko Goñi
Alberto Zapirain
José Treku
Vicente Huici
Ramón Ruiz
Ernesto Isarch
Tomás Alba
Carlos Sanchiz
Carlos Ezeiza
Mikel Iguaran
Matias Gorrotxategi
Pako Agirre
Tito Prieto
Fermin Gordejuela
Joxé Belarteta
Iñaki Usandizaga
Josetxo Mendiluze
Joxé M. Ostolaza
Kopi Lakasa

un proyecto. No podía ser de otra forma en Hernani, tantos años arriba en el deporte gracias a la labor desinteresada de mucha gente a la que se debería reconocer el tiempo dedicado.

Y si antes hemos citado a presidentes que tanto hicieron por el club, tampoco podemos olvidarnos de esa cantidad de entrenadores que igualmente han hecho grande al Hernani. Desde Pepe Martínez, Perico Torres, Alberto Zapirain, Ramón Ruiz, Carlos Ezeiza, Carlos Sanchiz, Iñaki Usandizaga hasta Kopi Lakasa (actual entrenador)... Ellos son también parte viva del fútbol hernaniarra. El pueblo debe mucho a esta entidad deportiva que gracias a su creación logró que los vecinos no tuvieran que recurrir forzosamente a buscar otros lugares en los que practicar algo tan sano como el fútbol. La falta de un terreno de juego hasta que se hizo Txantxilla, había dejado escapar a otros destinos a futbolistas que destacaban en equipos foráneos como Felipe Miner y Luis Adarraga en el Fortuna; Fernando Zubiría, Marcelo Ruiz, José Luis Miner, Lucio Egaña, Ramón Zumalacárregui a la Real Sociedad y Gure Izarra. Hasta los hubo en Madrid, como fue el caso de Ramón Adarraga en la Gimnástica Madrileña. Aquella historia de vacío futbolero de principios de siglo se recondujo gracias primero al histórico Txantxilla, todavía útil para las más jóvenes generaciones y ahora se espera para Zubipe otra larga vida capaz de escribir tantas páginas de nuestro fútbol. Hernani lo merece y también sus gentes que en labor callada cumplen una excelente labor social con el deporte. Desde aquí se les anima a continuar con lo que tienen entre manos porque saldremos ganando todos. □